
2005 年以来，武钢认真贯彻落实国家钢铁产业政策，科学决策，锐意
进取，全面推进第三次创业，实现跨越式发展。

“十一五”规划全面完成，钢铁主业跨越发展

武钢大力实施“十一五”规划，加快钢铁产业品种调整和产业升级，钢
铁主业在产能规模、技术装备、产品结构等各方面实现了跨越式发展。

武钢已具备年产钢 4000 万吨的生产能力，居世界钢铁行业第四位、
国内钢铁行业第三位。2012 年集团铁、钢、材产量分别达到 3535 万吨、
3642 万吨、3712 万吨，发展速度是行业平均水平的 2 倍以上。“十一五”期
间，武钢高起点实施技术改造，青山本部主体装备水平达到世界一流。鄂
钢、昆钢、柳钢等重组企业也通过装备升级、产品结构优化和淘汰落后产

能，综合实力和企业效益不断提高。

自主创新能力不断增强，核心竞争力显著提升

武钢现拥有 1 个国家级企业技术中心，1 个国家级工程技术
研究中心，科技创新投入占销售收入比例由 2005 年的 2.52%提
高到 2010 年的 5.49%。硅钢、汽车板、高性能结构钢三大战略
产品基地初步建立，轿车板产销量由 2004 年的 1000 吨上升到
2011 年的 200 多万吨；冷轧硅钢片形成 200 万吨年供货能力，
成为全球重要的硅钢产品供应商，高端硅钢产品 HiB 从 2004 年
的几百吨通过自主研发达到 2012 年的 18 万吨，形成以“桥、管、
箱、容、军、电、车、线”等为重点的一批精品名牌。2004 年以前，
武钢每年申报专利仅 20 多项，而 2012 年专利申请为 972 项，获
得授权 705项。

成功实施战略重组，主业布局显著优化

2005 年以来，武钢认真贯彻国家钢铁产业政策，敏锐抓住时机，提出
并实施中西南发展战略，在我国钢铁行业率先推进联合重组。先后用不
同模式战略重组湖北鄂钢、昆钢股份、广西柳钢，组建成立广西钢铁集团
公司，推进防城港钢铁基地项目全面开工，中西南发展架构基本形成，钢
铁主业布局显著优化、规模迅速扩张，不仅壮大了自身实力，而且为提高
我国钢铁产业集中度、促进钢铁产业结构调整、合理布局，推动地方经济
建设做出了重要贡献。

去年 5月，防城港钢铁基地项目全面开工。

“走出去”战略取得历史性突破，资源保障能力极大增强

武钢把“走出去”作为破解发展难题、拓展发展空间、转变发展方式的
重要战略，取得重大突破。集团以较低价格锁定海外资源量数百亿吨，同
时也获得较高的回报和投资效益。2012 年，武钢海外项目运回权益矿

780 万吨，有力保证了公司生产，降低了采购成本。随着海外矿石资源项
目的投产，每年可获得优质铁矿石资源 6000 多万吨，武钢资源保障能力
极大增强。在香港成立国际资源开发投资公司，在 9个国家和地区相继设
立了子公司和办事处，形成了覆盖全球五大洲的海外布局网络。

一业为主适度多元，相关产业健康发展

武钢准确把握国家产业政策和发展方向，明确提出“一业特强、适度
相关多元化”的发展战略，在做精做强钢铁主业的同时，充分利用内部市
场、资源、技术、资金优势，以高新技术、钢材深加工、国际贸易、矿产资源
开发、综合利用、后勤服务等为重点，培育若干个成长性好、市场竞争能力
强、经济效益好、对武钢总体发展贡献大的相关优势产业，使相关产业成
为主业的有力补充和新的经济增长点。2012年，相关产业同比增长 32%，
实现利润 30亿元，成为武钢重要的经济支柱。

应对危机成效显著，发展基础不断夯实

2008 年，国际金融危机爆发，国内钢铁行业遭受严重冲击。面对罕
见困难与挑战，武钢全力以赴“调结构、保增长”，为可持续发展奠定了坚
实基础。2008 年武钢实现利润 65 亿元，昆钢股份、柳钢和鄂钢实现了减
值前年度不亏的目标；2009 年在极为困难的情况下，实现利润 25 亿元，超
额完成了国家有关部门下达的目标；2010 年实现利润 30 亿元；2011 年实
现利润 36 亿元。2012 年，在钢铁全行业亏损的情况下仍然实现利润 17
亿元。

节能减排扎实推进，发展方式不断转变

“十一五”以来，武钢坚持走科技含量高、经济效益好、资源消耗低、环
境污染少的新型工业化道路，大力发展循环经济，努力建设资源节约型、
环境友好型的绿色钢铁企业，各项关键指标水平持续改善，全部完成“十
一五”节能减排目标。武钢本部投资 60 多亿元建设了 32 个节能减排专项
工程，基本完成了“资源-产品-废弃物”向“资源-产品-再生资源”的根本
转变。

企业文化形成特色，社会责任切实履行

武钢在提升企业产品竞争力的同时，大力加强企业文化建设，形成
“以人为本、体系完备、特色鲜明、融入实践”的具有武钢特色的企业文化
体系。同时，武钢积极履行社会责任，坚持每年发布社会责任报告。汶川
大地震举全公司之力支援抗震救灾；对口支援西藏八宿县，长期帮扶通山
县、五峰县、秭归县和新洲县，先后提供资金 5000 多万元。“十一五”期间，
武钢各类捐款达 2.02 亿元。2008 年，武钢被中华慈善总会授予“中华慈
善最具爱心内资企业”荣誉称号。
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武钢高新产业园武钢高新产业园

海外的权益矿正在开采中

·广告·广告

3 月 6 日下午，人大上海代表团举行全体会议，审议政
府工作报告，“加快转型”成为代表们关注的热点。

上海市松江区委书记盛亚飞代表第一个发言，他重点
说的是传统农业向现代农业的转型升级，“政府工作报告
指出，我国农业基础依然薄弱。如果我们不深化农村经营
体制改革，不加快发展现代农业，农业就有可能制约经济
转型升级、全面建成小康社会。”盛亚飞代表建议，要创新
农业经营主体，推进家庭农场、农业公司、农业合作社建
设，遵循现代农业发展规律，突破土地流转瓶颈，做大做强
家庭农场。

“政府工作报告指出，扩大内需的难点和重点在消费，
潜力也在消费。”在中国银联股份有限公司总裁许罗德代
表的眼中，消费是调结构、促转型的好抓手。他认为，应大
力发展消费金融，通过消费贷款拉动消费增长。“上海有 4
家小额消费信贷试点公司，因为门槛高、监管严，都没有做

大。应该吸引一批民营资本从事消费信贷业务。”他建议，
有关部门出台支持消费信贷的政策，商业银行依据消费者
的不同阶段为其定制消费金融产品。

上海市环保局长张全代表在谈及生态问题如何与资
源、环境、人口协调发展时指出，城市的规划和发展也应该
转型。“城市不能过大，要有序推动人口流动规划布局，缓解
人口向大城市过度迁徙状况，引导人口向中小城市集中。
疏导需要国家定制度，也要允许地方探索分类调节措施。”
他建议，依据东中西部的不同情况，统筹人口、环境、经济、
资源等要素的协调发展。“东部要调结构、转方式，发展现代
服务业、高新技术产业，预防人口过度聚集到大城市的趋
势；中部人口多，可适度发展劳动密集产业；西部生态脆弱，
要集中、集约、高水平开发利用。”

宝钢集团总经理何文波代表认为，像钢铁业这样的传
统制造业，通过转型升级，也能为节能减排做贡献。“我们

研发的汽车轻量化技术，通过给汽车减重，能达到很好的
节能减排效果。”

在回答记者提出的“如何看待上海GDP增速落后于中
西部省市”的问题时，上海市市长杨雄代表说，“我们非常高
兴地看到中西部地区发展很快，GDP增速超过我们，这对区
域间发展平衡是件非常好的事情。”他表示，上海要摆脱
GDP偏好，把更多精力放到经济增长的质量和效益上。“我
们去年的 GDP 增长目标是 7.5%，今年还是 7.5%。我们的
结构在优化，去年上海第三产业比重已达到 60%。我们减
少了对投资、房地产、重化工业、劳动密集型产业的依赖，同
时财政收入没有降低，居民收入不断增长。”

杨雄代表对上海的中等增速十分满意，“中等的发展
速度对于转型发展非常好，可以在调整结构、提高效率的
同时，保障就业不受影响。我们希望，今后还是在不高的
速度下尽快走出一条创新驱动、转型发展的新路。”

中 速 增 长 高 速 转 型
——人大上海代表团聚焦加快转变经济发展方式

本报记者 佘惠敏 3 月 6 日上午 9 点，人大重庆代表团举行全体会议。全
国人大代表、重庆市市长黄奇帆首先发言，“我们重庆是‘四
大’，大城市、大农村、大山区、大库区。”他说，重庆仍处于欠
发达阶段，今后 5 年的发展目标之一就是统筹发展，破除体
制机制深层次矛盾，加快形成经济内生增长机制。

“我们争取在西部率先实现全面建成小康社会的目
标！”黄奇帆代表的话一出，就引起其他代表们的热烈讨论。

“请允许我说几句。”全国人大代表、重庆两江新区管委
会副主任汤宗伟说，“政府工作报告中明确提出，要继续深
入实施区域发展总体战略，促进区域经济协调发展，优先推
进西部大开发，这让我们感到非常振奋。”

“为了更好地探索内陆开放开发的新模式和新路径，我
们希望国家比照支持浦东新区、滨海新区，以及成立在两江
新区之后的舟山新区、兰州新区的做法，尽快出台相关政策，
进一步增强两江新区在西部大开发中的辐射带动作用。”汤
宗伟代表说，希望国家在综合管理、用地管理、保税物流等方
面能支持两江新区先行先试，进行多领域、多层次的创新。
此外，他还建议加大对两江新区的财税政策支持力度。

3 月 7 日上午，人大新疆代表团举行全体会议，审议政
府工作报告，“环境保护”成为代表们口中的热词。

全国人大代表、新疆维吾尔自治区常务副主席黄卫说，
“三山夹两盆”的新疆风光优美，但生态环境相对脆弱。因
此，新疆确立了环保优先、生态立区的发展思路。

“驻疆企业要树立环保理念，保护好天山南北的美丽风
光。”斯尔江·托合提木拉提代表来自生产一线，在塔河油田
工作。他表示，塔河油田位于生态环境脆弱的塔里木盆地，
油田倡导黑色资源绿色开发的理念，“十一五”时期投资
6000多万元保护盆地生态。

据了解，处在“冬窝子”里的乌鲁木齐，曾是全国污染最
严重的城市。15 年前，乌鲁木齐开始实施蓝天工程，去年
进行了“煤改气”，空气质量明显好转，城市重现蓝天。

“包括我在内，新疆代表团有 4 位代表先后担任过乌鲁
木齐市市长，对治理大气污染都有深切的体会。”全国人大
代表、新疆维吾尔自治区主席努尔·白克力说，“我当市长的
时候，特别想遏制大气污染恶化，现在恶化趋势不仅得到了
遏制，而且大气环境得到极大改善，成绩令人欣慰。”

据介绍，今后在承接产业转移过程中，新疆将设立高门
槛，防止落后的、高污染的项目落户。

3月 7日，人大黑龙江代表团举行全体会议。来自黑龙
江省密山市柳毛乡团结村水稻协会的翟友财代表语出惊人，

“不能再让‘抛光大米’危害我们了！”顿时，全场鸦雀无声。
全国人大代表、黑龙江省省长王宪魁关切地问，“你慢

慢说，有哪些危害？”
翟友财代表直奔主题，“去年我们国家市场销售大米的

75%是抛光米，抛光下来的米屑相当于 600 万亩地一年的
产量，浪费太大了！另外，我算过，大米抛光一年大概需要
用近百亿度的电，而成本每吨上涨 80 元，造成了资源的巨
大浪费。”另外，抛光米将大米的很多营养成分都抛丢了，米
是好看了，但营养却损失了。

翟友财代表介绍说，抛光米不利于食品安全，市场上出
现的大米添加香精的问题也和抛光米有关。普通米无法添
加香精。由于大家盲目追捧新米，通过米的颜色判断是否
为新米，这就使抛光米有了市场，不法商贩趁机将陈米抛光
并添加香精，冒充新米重新包装上市。

翟友财代表说，“现在国家十分重视食品安全，希望黑
龙江率先建立食品安全监控体系，制止生产‘抛光大米’这
种造成巨大浪费的现象。”

翟友财代表的建议，立即引起代表们的强烈共鸣。王
宪魁代表认真记录并表示，两会闭幕后，黑龙江将组织调研

“抛光大米”浪费问题，尽快制定监管政策。

代表痛批“抛光大米”太浪费
本报记者 倪伟龄

内陆开放走新路
本报记者 殷 楠

人大重庆代表团热议全面小康——

“三山两盆”留住美
本报记者 乔文汇

人大新疆代表团关注环境保护——

右图 3 月 7 日，

政协科技界小组讨论

政府工作报告。讨论

结束后，徐金记委员

（右）、王晶委员（中）

和 马 力 委 员 意 犹 未

尽，继续就相关内容

深入探讨。

本报记者
李树贵摄

左图 3 月 7 日，全国人大代表、山东威海市市

长张惠在小组讨论中发言。她表示，雾霾天气使环

境问题不再是一个区域性问题，当前要抓紧解决各

地环保标准不统一、部分地区和行业环保门槛较低

的问题。 本报记者 单保江摄
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